
  

 

   

  

  

 

  

Conseil de sécurité  

  

Briefing sur le maintien de la paix et de la sécurité en Ukraine  

  
New York, le 23 juin 2023  

  
Déclaration lue par Pascale Baeriswyl  

Représentante permanente de la Suisse  
  

 
  

Madame la Présidente,   

  

Je remercie la Secrétaire générale adjointe DiCarlo de son intervention et de tous ses efforts. 

  

Il y a quelques semaines, le Secrétaire général des Nations unies nous a rappelé que le droit 
international humanitaire fait toute la différence entre la vie et la mort, entre la retenue et 
l’anarchie. Je regrette que depuis lors, la véridicité de ces propos a été confirmée de nouveau 
tristement en Ukraine dans le contexte de l’agression militaire russe.   
  

Ces dernières semaines, des attaques continues de missiles russes ont à nouveau touché des 
zones résidentielles dans plusieurs villes ukrainiennes. Je répète que les vies et les 
infrastructures civiles doivent être protégées. La Suisse condamne toute attaque indiscriminée 
et disproportionnée. Les auteurs doivent être traduits en justice.   

    

En plus de la protection accordée aux biens civils, les ouvrages et installations contenant des 
forces dangereuses bénéficient d’une protection particulière. La Suisse est donc profondément 
préoccupée par les conséquences humanitaires, écologiques et économiques des inondations 
dues à la destruction du barrage de Nova Kakhovka. Au manque d’eau potable s’ajoute une 
multitude d’autres défis, notamment le risque posé par des mines et des restes explosifs de 
guerre déplacés par l’eau qui compliquent l’acheminement de l’aide humanitaire et le 
déminage humanitaire. Nous saluons les efforts incessants des acteurs humanitaires, 
notamment de l’ONU, du CICR et des acteurs locaux, pour venir en aide à toutes les personnes 
touchées. Nous demandons instamment au gouvernement russe d’agir conformément à ses 
obligations en vertu du droit international humanitaire et d’autoriser et faciliter l’accès 
humanitaire sûr, rapide et sans entraves aux territoires ukrainiens actuellement sous son 
contrôle.   
  

La destruction du barrage illustre les risques que fait courir la poursuite de l’agression militaire 
russe aux infrastructures avec des conséquences désastreuses pour la population civile. Elle 
augmente également le risque d’une nouvelle escalade, y compris un incident nucléaire. La 
Suisse se félicite de l’engagement continue de l’AIEA pour la protection de la centrale nucléaire 



de Zaporijjia et les autres installations nucléaires en Ukraine. Nous réaffirmons notre soutien 
pratique, financier et politique aux travaux de l’AIEA. Nous appelons la Russie et l’Ukraine à 
strictement respecter le droit international humanitaire protégeant les objets civils et les 
ouvrages et installations contenant des forces dangereuses ainsi que de s’engager à respecter 
les cinq principes établis par l’AIEA.   
  

Madame la Présidente, 

  

Alors que notre attention se concentre sur les défis immédiats, nous devons néanmoins penser 
à l’avenir, conserver l’espoir. La Suisse salue la solidarité exprimée lors de la conférence sur 
la reconstruction de l’Ukraine à Londres cette semaine. Avec le cycle des conférences nous 
sommes résolus à offrir de meilleures perspectives au peuple ukrainien. Il est essentiel que la 
reconstruction se fasse de manière participative et transparente, comme le soulignent les 
principes de Lugano. En parallèle de cette manifestation de soutien, la Suisse suit de près les 
différents engagements avec le but d’avancer la paix en Ukraine. La conformité avec les 
principes de la Charte de l'ONU est pour nous la condition de base dans ces réflexions. 
L’initiative de la mer Noire a démontré que l’engagement des acteurs tiers avec toutes les 
parties peut contribuer à atténuer les effets négatifs de la guerre. Il convient de s’appuyer sur 
et de développer cet acquis. Nous regrettons que la tendance aille dans la direction opposée 
et appelons les parties à redoubler d’efforts pour une solution durable. La Suisse est toujours 
prête à offrir ses bons offices si les parties le souhaitent.   
  

Madame la Présidente,  

  

Le respect du droit international est la seule solution afin de parvenir à une paix globale, juste 
et durable en Ukraine. Je réitère donc aujourd’hui notre appel à la Russie de cesser toutes les 
hostilités et de retirer sans délai toutes ses troupes du territoire ukrainien.   
  

Je vous remercie.  

 

 

    

Unofficial translation  

  

Madam President,   

  

I would like to thank Under-Secretary-General DiCarlo for her intervention and for all her efforts.   

  

A few weeks ago, the Secretary-General of the United Nations reminded us that international 
humanitarian law makes all the difference between life and death, between restraint and 
anarchy. I regret that since then, the truth of these words has sadly been confirmed once again 
in Ukraine, in the context of Russian military aggression.   
  

In recent weeks, continuous Russian missile attacks have again hit residential areas in several 
Ukrainian cities. I repeat that civilian lives and infrastructure must be protected. Switzerland 
condemns all indiscriminate and disproportionate attacks. Their perpetrators must be brought 
to justice.   
    



In addition to the protection afforded to civilian property, works and installations containing 
dangerous forces benefit from special protection. Switzerland is thus deeply concerned by the 
humanitarian, ecological and economic consequences of the flooding caused by the 
destruction of the Nova Kakhovka dam. The lack of drinking water is compounded by a 
multitude of other challenges, including the risk posed by mines and explosive remnants of war 
displaced by the water, complicating the delivery of humanitarian aid and humanitarian 
demining. We welcome the tireless efforts of humanitarian actors, including the UN, the ICRC, 
and local actors, to help all those affected. We urge the Russian government to act in 
accordance with its obligations under international humanitarian law, and to allow and facilitate 
safe, rapid and unhindered humanitarian access to Ukrainian territories currently under its 
control.   
  

The destruction of the dam illustrates the risks that continued Russian military aggression 
poses to infrastructure, with disastrous consequences for the civilian population. It also 
increases the risk of further escalation, including a nuclear incident. Switzerland welcomes the 
IAEA's continued commitment to protecting the Zaporizhia nuclear power plant and the other 
nuclear facilities in Ukraine. We reaffirm our practical, financial and political support for the 
IAEA's work. We call on Russia and Ukraine to comply strictly with international humanitarian 
law protecting civilian objects as well as works and installations containing dangerous forces, 
and to commit to the five principles established by the IAEA.   
  

Madam President, 

  
While our attention is focused on the immediate challenges, we must also think of the future, 
maintain hope. Switzerland welcomes the solidarity expressed at the Ukraine Recovery 
Conference in London this week. With this cycle of conferences we are determined to offer 
better prospects to the Ukrainian people. It is essential that reconstruction takes place in a 
participatory and transparent manner, as underlined by the Lugano Principles. In parallel with 
this show of support, Switzerland is closely following the various undertakings aimed at 
advancing peace in Ukraine. For us, compliance with the principles of the UN Charter is the 
basic requirement in these considerations. The Black Sea Initiative has shown that the 
involvement of third-party actors with all parties can help mitigate the negative effects of war. 
We must build on and develop this achievement. We regret that the trend is moving in the 
opposite direction, and call on the parties to redouble their efforts to find a lasting solution. 
Switzerland is always ready to offer its good offices if the parties so desire.   
  

Madam President, 

  

Respect for international law is the only way to achieve a comprehensive, just and lasting 
peace in Ukraine. I therefore reiterate today our appeal to Russia to cease all hostilities and to 
withdraw all its troops from Ukrainian territory without delay.   
  

I thank you.  

  


